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Пошёл второй миллион
Аграрии Алтайского края собрали первый миллион 

тонн зерна нового урожая.
По данным официального сайта региона, зерновые куль-

туры убраны с 17% занятых площадей. Средняя урожайность 
составляет 19 центнеров с гектара.

В целом посевная площадь всех сельхозкультур в регионе 
в этом сезоне превысила 5,1 млн га. Под зерновые и зерно-
бобовые культуры отведено 3,2 млн га.

Стипендия
от губернатора

В крае определили студентов учреждений професси-
онального образования, которые в новом учебном году 
будут получать именную стипендию губернатора. Ее 
выплачивают дополнительно к академической.

В этом году на губернаторские стипендии претендовали 
158 человек из 34 профессиональных образовательных 
организаций края. А в список стипендиатов вошли 120 
студентов, сообщили в Министерстве образования и науки 
региона.

Большинство из них – отличники. Также это ребята, 
отличившиеся в конкурсах, олимпиадах, конференциях 
международного и всероссийского уровня.

Спрос на ипотеку упал
Спрос на новые ипотечные кредиты снизился в 2019 

году в Алтайском крае. По словам специалистов, это 
связано с изменением условий кредитования, которые 
стали жестче. Также подросли процентные ставки.

По данным Отделения по Алтайскому краю Сибирского 
главного управления Центробанка России, за первую половину 
года в регионе выдано 9,4 тысячи ипотечных кредитов. Это 
на 1,9 тысячи меньше, чем в аналогичном периоде 2018-го. 
Жители региона взяли взаймы 14,6 млрд рублей.

При этом если средняя процентная ставка во втором квар-
тале 2018 года составляла 9,7% годовых, то втором квартале 
2019-го – 10,5% годовых. В результате интерес у заемщиков 
стал меньше.

Впрочем, банки начинают снижать процентные ставки, 
поэтому вскоре прогнозируется рост спроса на ипотечные 
кредиты.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Востребованное
поколение

27 августа в редакции «Алтайской правды» состо-
ится «прямая линия» по вопросам реализации реги-
онального проекта «Старшее поколение» нацпроекта 
«Демография».

Речь пойдет о профессиональном обучении и дополни-
тельном профессиональном образовании граждан предпен-
сионного возраста. На вопросы читателей газеты с 15 до 16 
часов по телефону 8 (3852) 63-00-65 будет отвечать начальник 
Управления Алтайского края по труду и занятости населения 
Надежда Капура.

Соб. инф.

Дорожная романтика

Бойцы стройотряда «Инвар» 
второй месяц трудятся в 
Барнаульском дорожно-стро-
ительном управлении № 4.

«Лето в этом году выдалось зной-
ное, но это не мешает нам хорошо 
выполнять свою работу. «Инвару» 40 
лет, и всегда его бойцы отличаются 
добросовестностью и трудолюби-
ем», – с гордостью говорит командир 
Андрей Харченко.

13 студентов из классического 
университета этим летом трудятся в 
Алтайском крае. У опытной команды 
за плечами всероссийские стройки 
в Амурской области и Санкт-Петер-
бурге, с которых ребята привозили 
знамена победы. На этот раз они 
решили остаться дома и 1 июля от-
крыли сезон в Барнаульском дорож-
но-строительном управлении № 4.

Загар у бойцов – шоколадный, 
будто только с курорта вернулись! 
Только получили они такой цвет 
кожи во время смен. Ежедневно с 
8.00 до 17.00 ребята выполняют по-

ставленные задачи: одни работают с 
арматурой, вяжут каркасы для моста 
реки Барнаулки, другие на автобусе 
едут на дорогу в сторону Павловска, 
красят там остановки, устанавлива-
ют бордюры, чистят трассу. «Есть в 
этом своя романтика», – улыбаются 
бойцы.

Вечером стройотрядовцы возвра-
щаются. В помещении, где прожива-
ют студенты, чисто и уютно. Кровати 
заправлены, на вешалках аккуратно 
висят бойцовки. С кухни доносится 
аромат гречневой каши и котлет. Сте-
ны бойцы украсили разноцветными 
плакатами. Кстати, в отряде две де-

вушки. Они ведут документацию, 
наводят порядок на дорогах. Еще одна 
обязанность – готовить вкусные обе-
ды и ужины. Больше всего парням 
нравятся борщ с курицей и плов со 
свежей морковкой и луком.

В первых числах августа ребя-
там выдали зарплату, в среднем на 
человека вышло по 40 тыс. рублей. 
Большинство парней из отряда – с 
химического факультета АлтГУ. 
Они планируют вложить деньги в 
обучение. Иван Захаров учится на 
бюджете, но тоже знает, как распо-
рядится средствами. Он говорит:

«Планирую дома у родителей по-

ставить пластиковые окна, а еще 
хочу купить себе компьютер».

В Барнаульском ДСУ № 4 работой 
студентов довольны. Заместитель 
генерального директора по ремонту 
и содержанию автомобильных дорог 
Иван Соснин подчеркнул:

– Мы не первый год сотрудничаем 
с краевым штабом СО «Алтай». Ребя-
та четко выполняют поставленные 
задачи, они дисциплинированные 
и ответственные. Вспомнил свои 
стройотрядовские годы. В 2003 – 
2005 годах, когда учился в техни-
ческом вузе, работал с отрядом в 
Новоалтайском ДСУ № 7.

Сезон для бойцов «Инвара» 
завершится в конце августа. На-
помним, в нынешнем году на Ал-
тае в рамках третьего трудового 
семестра было сформировано 32 
строительных отряда, 18 педагоги-
ческих, 12 сервисных, 19 отрядов 
проводников, есть также сельско-
хозяйственные, экологические, 
медицинские, волонтерские, рабо-
тает летом и отряд ветеранов. Всего 
в трудовом семестре задействовано 
2 тыс. человек.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА,
Олег БОГДАНОВ
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Из офицерского
корпуса

21 августа – День офи-
цера России.

Дата была выбрана неслу-
чайно. Общим символом добле-
сти, чести и Победы для всего 

офицерского корпуса нашей страны является 
государственный флаг. Именно поэтому День 
офицера России отмечают накануне Дня Госу-
дарственного флага Российской Федерации (22 
августа).

С инициативой праздника выступила обще-
ственная организация «Офицеры России», объ-
единившая офицеров-ветеранов и служащих 
различных структур и ведомств. Идея нашла 
поддержку и понимание.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  ОБРАЗОВАНИЕ .
10 дней до 1 сентября

Новые пианино «Михаил Глинка» получили 
школы искусств Бийска, Барнаула, Белокури-
хи, а также Павловска и с. Алтайского. Всего на 
предприятии «Нева-Саунд» (г. Санкт-Петербург) 
для региона будет изготовлено 48 музыкальных 
инструментов. Стоимость одного составляет почти 
500 тысяч рублей. Их доставят до конца ноября.

Важные изменения ждут школь-
ников в новом учебном году.

Завершается переход всех обучающихся 
на ФГОС основного общего образования. 
Будут введены второй обязательный ино-
странный язык и три предмета по родному 
языку. Представители регионального Ми-
нистерства образования и науки расска-
зали «АП», что именно изменится в общем 
образовании.

С 1 сентября все ученики с 1 по 9 класс 
будут обучаться по новым стандартам. 
Поясним, федеральные государственные 
образовательные стандарты (ФГОС) – это 
совокупность требований, обязательных 
для основных образовательных программ 
учреждений, имеющих государственную 
аккредитацию.

Также около 4 тысяч десятиклассников 
110 школ и 800 одиннадцатиклассников 
15 школ будут обучать в 2019/20 учебном 
году по ФГОС среднего общего образова-
ния в пилотном режиме.

Это значит, что в расписании появятся 
новые предметы. Причем будут они обя-
зательны для изучения. Новыми станут 
второй иностранный язык, родной язык, 
литературное чтение на родном языке и 
родная литература.

Как поясняют в региональном Минобр-
науки, школы сами смогут выбирать, 
какой второй иностранный язык будут 
преподавать, в каком объеме и что войдет 
в содержание учебного предмета.

Кстати, в прошлом учебном году второй 
иностранный уже преподавался в 133 шко-
лах, причем 66 из них – сельские. Изучали 
по два иностранных языка 11,5 тысячи 

школьников, в том числе 7,2 тысячи – пя-
тиклассники.

В качестве второго иностранного языка 
обучающиеся выбирали немецкий (73,7%), 
французский (23,6%) и английский (2,3%) 
языки. За счет часов внеурочной деятель-
ности около 0,5% старшеклассников 10 – 11 
классов изучали китайский язык.

В новом учебном году изучение второго 
иностранного языка в школах края будет 
вестись в 5, 7, 8 и 9 классах. Также продол-
жат обучение шестиклассники 133 школ 
края, изучавшие второй язык в 2018/19 
учебном году.

С нового учебного года школьникам 
предстоит изучать еще несколько новых 
предметов. Появятся «Родной язык», «Род-
ная литература» и «Литературное чтение 
на родном языке».

Это сделано для «реализации права 
учащихся на изучение родного языка из 
состава языков Российской Федерации», 
включая и русский. В основном этот во-
прос важен для больших национальных 
республик.

В Алтайском крае в качестве родного бу-
дут преподавать русский язык. Предметы 
введены для обучающихся 2 – 9 классов.

Кстати, торжественные линейки, посвя-
щенные Дню знаний, в этом году в школах 
региона пройдут не 1 сентября, а 2-го.

По данным Минобрнауки региона, в 
2019/20 учебном году к обучению присту-
пят около 275 тысяч школьников. Это на 
5 тысяч человек больше, чем в прошлом 
году. Свыше 29,8 тысячи – первоклассники,
в столице края – около 8,5 тысячи.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 4-9 м/с,
порывы до 14 м/с., небольшой дождь, 

гроза.
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Ветер западный, 4-9 м/с,
порывы до 16 м/с, небольшой 
дождь, гроза, утром местами 
туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, 4-9 м/с, 
порывы до 15 м/с. Дождь, гроза, 
утром местами туман.
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 «К»

Сотрудники Барнаульского ДСУ № 4 берут сложную работу на себя.

2 .  
 СО «А»

   


Студенты вяжут каркасы, приводят в порядок дороги.

Командир отряда Андрей Харченко. Бойцовки – на выход.
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Клочки Ребрихинского 
района пока единственное 
село в крае, полностью обо-
рудованное контейнерами 
для мусора за счет индиви-
дуального предпринимате-
ля, занятого уборкой ТБО. 
Однако он надеется, что 
местные власти приобре-
тут у него эти баки, так 
как на администрациях 
населенных пунктов ле-
жит ответственность 
за организацию мест сбора 
бытовых отходов. С   

До недавнего времени основ-
ной заработок ребрихинского 
бизнесмена Вячеслава Сушко-
ва был связан с обустройством 
мест захоронения людей (произ-
водство памятников, оградок и 
прочее), а попутно он занимался 
вывозом мусора.

«Я закупил металлические боч-
ки, дал объявление в местную 
газету, мол, приобретайте бочки 
под мусор, а я у вас буду вывозить 
их содержимое дважды в месяц, 
– вспоминает предприниматель. 
– Народ согласился, и последние 
семь лет мы вывозили бытовые 
отходы в Ребрихе».

Когда в стране началась так 
называемая мусорная рефор-
ма и по итогам конкурса были 
определены региональные опе-
раторы, Сушкову предложили 
с 1 января 2019 года стать субпод-
рядчиком одного из них, а имен-
но «ЭКО-Комплекса».

Как только предприниматель 
начал работать по новым прави-
лам, пришлось обучать персонал, 
получать лицензию.  Понял, что 
нужно обзаводиться контейнера-
ми и специальным автомобилем 

для их выгрузки. Удовольствие 
это недешевое, но куда деваться. 
В июле приобрел такой мусоро-
воз за пять млн рублей и орга-
низовал в гараже производство 
контейнеров. Уже изготовлено 
около 40 штук.К  

Пока контейнеры делают 
кустарным способом. Металл 
режут болгаркой, затем работ-
ник Сергей Селиванов гнет его 
в листогибе собственной кон-
струкции, сваривает, красит и 
прикручивает колесики. За день 
таким способом может сделать 
три контейнера.

– А колесики покупаете? – ин-
тересуюсь у Вячеслава Сушкова.

– Естественно. Китайские. У 
нас таких не делают.

По словам предпринимателя, 
изготовление каждого контейне-
ра ему обошлось в 11,5 тыс. ру-
блей, тогда как среднерыночная 
цена подобных баков 14 тыс.В  

Пока Сушков установил эти 
контейнеры в селе Клочки, отку-
да с недавних пор начал вывозить 
мусор, и надеется, что админи-
страция села рано или поздно 
приобретет их у него, так как 

организация мест сбора мусора 
находится в ведении местных 
властей. Поэтому они несут от-
ветственность за сохранность 
контейнеров, чтобы их не ука-
тили и не поломали.

Мало того, местным властям 
еще придется оплачивать строи-
тельство площадок под мусорные 
баки. Вячеслав Сушков, чтобы 
понимать, во сколько они обой-
дутся, соорудил одну за свой счет 
в Ребрихе. Затраты вместе с дву-
мя контейнерами составили 40 
тысяч рублей.

Площадка получилась акку-
ратной. Житель соседнего дома 
Александр Попелышев не воз-
ражает, чтобы она находилась 
рядом. «Мне удобно, что всегда 
можно выбросить мусор, – го-
ворит он. – А раньше я в мешки 
паковал бытовые отходы и на 
свалку возил на своей машине. 
А те, у кого транспорта нет, на-
нимают».

Если прикинуть, что для Клоч-
ков нужно 36 контейнерных пло-
щадок, а для Ребрихи еще больше, 
то не трудно посчитать затраты на 
их возведение. А если учесть, что в 
Алтайском крае около 700 террито-
риальных образований, то цифра 
вообще получается серьезная.

Откуда найдутся деньги на 
баки и контейнеры в местных 
бюджетах, не понятно. В тариф на 
вывоз мусора они не заложены. 
Краевые власти обещают частично 
решить эту проблему, выделив до 
конца года 80 млн рублей. Но глава 
Клочковского сельсовета Констан-
тин Кузнецов считает, что если 
эти деньги разбросать на всех, то 
получится капля в море. «Пока 
прокуратура молчит по поводу 
отсутствия площадок, но это мол-
чание скоро кончится. Как мини-
мум одну площадку надо сделать 
до сентября», – считает глава села.

Однако если деньги власти 
найдут, то Вячеслав Сушков 

обещает за год-полтора удов-
летворить потребности Ребри-
хинского района, где требуется 
3500 контейнеров и около тысячи 
площадок. Он готов приобрести 
необходимое оборудование, на-
нять еще людей. А производство 
тротуарной плитки и бордюрного 
камня, который применяется 
при строительстве площадок, у 
предпринимателя уже есть.

Конечно, власти могут купить 
контейнеры у кого угодно, лишь 
бы тот предложил более низкую 
цену. Но Сушков считает, что его 
баки лучше, так как снабжены 
еврозахватами для загрузки в 
машину. Другой контейнер мо-
жет не только по конструкции, 
но и по размеру не подойти под 
мусоровоз предпринимателя.

В настоящее время его ра-
ботники убирают мусор в ше-
сти селах района, а с сентября 
Сушков берет на обслуживание 
остальные.

Пока, кроме Клочков, сбор ТБО 
идет бестарным способом. Ма-
шина подходит в определенное 
время, чтобы забрать пакеты с 
мусором. При таком варианте 
сбора очень сложно соблюсти 
поминутный график, особенно 
зимой, когда заметает дороги. С 
контейнером лучше. Когда удобно 
жителю – он может вывалить в 
него мусор, когда удобно – мусо-
ровоз может его забрать. Поэтому 
Вячеслав Сушков будет постепен-
но устанавливать контейнеры 
в других населенных пунктах.

В Клочках до недавнего вре-
мени мусор централизованно 
не вывозили. Каждый владелец 
усадьбы накапливал его в метал-
лической бочке и потом отвозил 
на свалку. Но далеко не у каждого 
в селе есть транспорт.  Теперь по 
всем улицам установлены контей-
неры, мусоровоз объезжает их раз 
в неделю и увозит на оборудован-
ный полигон в Павловский район.С

Но ТБО – это только часть мусо-
ра. Люди производят строитель-
ные отходы, которые тоже надо 
куда-то девать. Пока их приходит-
ся вывозить на местную свалку 
самостоятельно. А свалки еще 
одна головная боль сельских вла-
стей. Редкое хранилище отходов 
в районах эксплуатируется в соот-
ветствии с принятыми санитар-
ными нормами. Чтобы привести 
их в порядок, нужны деньги. По 
словам Константина Кузнецова, 
заложенных в бюджете поселения 
на свалку средств хватит, чтобы 
оплатить 8 часов работы бульдо-
зера в год. И это всё. Благо иногда 
удается уговорить руководителей 
коммерческих структур выделить 
технику на приведение свалки в 
божеский вид.

Евгений ШУМИЛОВ
 (фото автора)

  МУСОРНАЯ РЕФОРМА

  ПАНОРАМА .
Реальная зарплата 

выросла
Согласно данным Росстата, реальная начисленная зара-

ботная плата в России в июле 2019 года выросла на 3,5% по 
сравнению с июлем прошлого года, а средняя номиналь-
ная зарплата в июле увеличилась на 8,2%.

«Среднемесячная начисленная заработная плата работ-
ников организаций в июле 2019 г., по оценке, составила 
45 900 руб.»,– говорится в отчете.

В свою очередь Алтайкрайстат опубликовал сведения 
об оплате труда за первое полугодие. Согласно им средняя 
зарплата за июнь в крае составила 29 053 рубля при годовом 
росте 8,8%. 

По данным недавнего опроса фонда «Общественное мне-
ние», более трети (39%) российских работников не удовлет-
ворены уровнем своей зарплаты. Наибольшие доли опро-
шенных (13, 12 и 11%) заявили, что они получают 14 – 20 
тыс., более 30 тыс. и 20 – 30 тыс. руб. соответственно. 34% 
заявили, что их заработок не соответствует тому объему и 
уровню сложности работы, с которыми они сталкиваются, 
пишет «Коммерсантъ».

В Заринске 
ждут инвестора

Вагоноремонтную мастерскую планирует открыть в 
Заринске Первая грузовая компания, воспользовавшись 
налоговыми льготами территории опережающего соци-
ально-экономического развития (ТОСЭР).

По информации пресс-службы грузовой компании, на 
текущий момент идет разработка проектной документации. 
После этого начнется строительство, установк а необходимого 
оборудования, прием на работу сотрудников. Ввод объекта 
в эксплуатацию запланирован на 2021 год. Инвестиции в 
создание мастерской превысят 180 млн рублей.

По словам генерального директора грузовой компании 
Александра Сапронова, проект является частью мероприя-
тий ПГК по программе ремонтной безопасности. Развитие 
собственных вагоноремонтных мощностей ведет к сниже-
нию зависимости от колебаний рынка вагоноремонта и 
улучшает обеспечение исправным подвижным составом 
клиентов организации.

В планах компании осуществлять ремонт на площадке 
вагонов ПГК и других собственников.

В Заринске сейчас работают три резидента ТОСЭР: ООО 
«СФК», ООО «Русская кожа Алтай», ООО «Торговый центр».

Определён 
топ-10 по надоям

В Минсельхозе края подведены итоги продуктивности 
коров за первое полугодие. Сельхозпредприятие «Урожай-
ное» Советского района вновь на первом месте. 

От каждой буренки там получено по 4786 килограммов 
молока. Всего пять килограммов уступают коровы агрофир-
мы «Урожай» Зонального района. Тройку лидеров замкнуло 
хозяйство «Октябрьское» Зонального района, где получено 
по 4715 килограммов молока.

Четвертый и пятый результаты у «Золотой осени» Алейско-
го района и учхоза «Пригородное» (Барнаул) с показателями 
4321 и 4143 килограмма соответственно.

Во вторую пятерку рейтинга вошли «Крутишинское» Ше-
лаболихинского района, агрофирма «Гудвилл» Советского 
района, «Алтай» Заринского района, «Агро-Сибирь» Смолен-
ского района и СПК им. Калинина Бийского района.

Евгений ШУМИЛОВ

Если не согласен 
с кадастровой 
стоимостью

«Я слышала, что можно оспорить када-
стровую стоимость недвижимости и таким 
образом уменьшить сумму налога, начисляе-
мую на недвижимость. Что для этого нужно 
сделать, куда обратиться?

Мария Иконникова, Новоалтайск».

На вопрос отвечает Александр Руди, 
главный специалист-эксперт отдела зем-
леустройства и мониторинга земель, када-
стровой оценки недвижимости, геодезии 
и картографии Управления Росреестра по 
Алтайскому краю:

– Для того чтобы ответить на ваш вопрос, 
нужно понимать, о несогласии с какой ка-
дастровой стоимостью идет речь. Если вы 
сегодня получили уведомление из налоговой 
и недовольны суммой налога, начисленной 
исходя из уже установленной кадастровой 
стоимости, тогда можно обратиться в ко-
миссию по оспариванию, работающую при 
Управлении Росреестра по Алтайскому краю. 
При этом необходимо учитывать, что налог 
на имущество физических лиц в настоящее 
время исчисляется в Алтайском крае ис-
ходя из инвентаризационной стоимости. 
В комиссии при Управлении Росреестра 
может быть оспорена кадастровая стои-
мость, инвентаризационная стоимость не 
является предметом оспаривания.

Если же вы ознакомились с проектом 
новой кадастровой оценки недвижимости 
по адресу: https://rosreestr.ru/wps/portal/cc_
ib_svedFDGKO или http://altkadastr.ru/services/
realtor/ – и не согласны с этими результатами, 
тогда вы можете обратиться с заявлением и 
документами, подтверждающими неверно 
указанные параметры оценки, в МФЦ или 
непосредственно в КГБУ «Алтайский центр 
недвижимости и государственной кадастро-
вой оценки» – учреждение, специалисты 
которого занимались подготовкой проме-
жуточного отчетного документа (Проекта 
отчета) об определении кадастровой стоимо-
сти всех видов объектов недвижимости (за 
исключением земельных участков), а также 
земельных участков сельскохозяйственного 
назначения и промышленности.

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

В КФХ «Ерохин А.В.» из 
Целинного района при-
ступили к уборке озимой 
пшеницы. В хозяйстве 
ожидают богатый уро-
жай этой культуры – 
весь год им благопри-
ятствовала погода, но 
и работники не сидели 
сложа руки.П   

Алексей Ерохин не из тех ру-
ководителей, которые отвеча-
ют на звонки из своего офиса. 
Ему куда привычнее в полях. 
Аграрий из кабины комбайна 
подает пример своей команде 
и на месте видит результаты 
упорного труда. Это позволя-
ет не только задавать высокий 
темп уборочной, но и анализи-
ровать ошибки, совершенные в 
течение года, понимая, как их 
поправить в следующем сезоне.

– Полезным я себя увидел 
не в кабинете, а именно здесь. 
Люблю технику с детства, да 
и процесс уборки интересен, 
– рассказал глава крестьян-
ско-фермерского хозяйства. – 
А в конторе и без меня хватает 
специалистов.

Предприятие у Алексея Вла-
димировича семейное. Супруга 
отвечает за бухгалтерию, дочь 
работает на приемке и отпуске 
зерна, зять помогает в инже-
нерной службе. Все вопросы, 
которые возникают во время 
отсутствия главы семейства, 
легко решаются.

Но в хозяйстве трудятся не 
только Ерохины, есть и другие 
династии. Механизатор Нико-
лай Комаров работает рука об 
руку со своим отцом, их ком-
байны уже несколько лет ходят 
друг за другом.

– Сразу после армии устроил-
ся сюда, – вспоминает молодой 
комбайнер. – Понятно, не сра-
зу доверили такую серьезную 
технику, сначала на КамАЗе 
ездил, потом пересел на ЗИЛ. 
Только последние годы сам 
кошу и молочу.

Николай признается, что 
работать сейчас одно удоволь-
ствие. Автопарк новый, совре-
менный, да и урожай озимых 
весьма неплох. Глаз радуется.

О   
Данные два фактора напря-

мую связаны между собой: не 
приобретая что-то новое, мож-
но забыть о высоких доходах. 
И в КФХ это прекрасно пони-
мают, обновление происходит 
ежегодно. Это приносит свои 
результаты.

– Убираем озимую пшеницу, 
на нее отведено 500 из 3,5 тыся-
чи гектаров. На днях получили 
54 центнера с гектара на сорте 
«Скипетр». Сейчас перешли на 
другой, он плохо перезимовал, 

цифры будут чуть меньше. В 
целом урожайность радует, 
огорчают лишь цены, которые 
держатся уже много лет. Вы-
жить можно только повышая 
урожайность.

В этом году закупщики оз-
вучили цену на зерно, и она, 
мягко говоря, не вызывает 
восторгов. 9 тысяч рублей за 
тонну, а в прошлом году было 
12 тыс. руб. Со среднекраевы-
ми показателями о большой 
прибыли можно и не мечтать. 
Перешагнуть этот порог позво-
ляет не только агротехника, 
нужна целая совокупность 

элементов. Это и минеральные 
удобрения, которые хозяйство 
приобретает, и качественные 
семена, но порой возникают 
непредвиденные обстоятель-
ства, – сожалеет Ерохин.

– Этим летом наш рапс силь-
но подпортила капустная моль! 
Боролись с вредителем всеми 
правдами и неправдами. В итоге 
удалось выстоять, но потеряли 
около 30% урожая. А это наша 
самая любимая культура. Нра-
вится, как растение развивает-
ся, приятно ухаживать за посе-
вами. Лет шесть ею занимаемся, 
приобретаем семена гибридов, 

но с такой острой проблемой 
столкнулись впервые.П  

Также каждый фермер зна-
ет, что, сколько удобрений и 
транспорта ни покупай, по-
ловина успеха все равно будет 
зависеть от погоды. Этот сезон 
для Целинного района выдался 
удачный, дожди шли вовремя и 
в хорошем объеме, для зерновых 
это лучше любого «допинга». 
Чего нельзя сказать о гречихе, 
так как ей не хватало тепла.

– Завязи совсем мало у греч-

ки, – огорчается руководитель 
КФХ. – Но такая ситуация сло-
жилась не только у нас. Я прое-
хал по полям других хозяйств, 
и в округе почти у всех такая 
же картина.

С зерном пшеницы дела 
обстоят куда лучше, но и тут 
есть свои недостатки. У него 
повышенная влажность. Хотя 
в этом году данный факт не 
будет огромной проблемой 
для предприятия. Со дня на 
день планируется запустить 
зерносушилку, строительство 
которой начали еще в прошлом 
году. Также заработает новый 
мехток с потенциальной про-
изводительностью 80 тонн в 
час и с бункерными весами, 
откуда готовая продукция 
будет транспортироваться на 
недавно построенный склад.

Помимо рапса и пшеницы 
хозяйство выращивает сою, от-
личных результатов добиться 
с которой пока не удалось – 20 
центнеров с гектара. Не забыва-
ют и о пшенице яровой, посеяв 
около 700 гектаров немецких 
низкорослых сортов. Они не 
только требуют большого вни-
мания, но и позволяют доби-
ваться высокой урожайности. 
Убирать яровые посевы хозяй-
ство начнет после окончания 
работ на озимых культурах.

Влад ГЕРАСИМОВ 
(фото автора)

  УРОЖАЙ 2019 .

   АП ИНФО .

Долгожданная пора

Контейнеры – в Клочки

Теперь в Клочках мусор убирают механизированным способом.

Вячеслав Сушков.

Предприятие использует бункер-накопитель, увеличивая КПД на 30 процентов.

Николай Комаров пошел в профессию по стопам отца.Алексей Ерохин не привык сидеть в кабинете.
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СОЦИУМ

Все герои «примерили» золотую медаль.

  КУЛЬТУРА .
«Стоим за матушку-Русь!»

  ОФИЦИАЛЬНО .

ВЫБОРЫ 2019 ГОД
ХАКИМОВА
ФЛЮРА 
БОРИСОВИЧА 

Сегодня промышленный потенциал, сельское хозяйство и 
социальная сфера Ключевского, Кулундинского, Михайлов-
ского и Табунского районов подорваны, деградирует деревня, 
растет безработица. Бедность – ключевая проблема нашей 
территории.

Мы, коммунисты, уверены, что вернуть достойную жизнь 
и процветание людям можно. Единственный выход из 
сложившейся ситуации – смена стратегии социально-
экономического развития в регионе.  Мы идем во власть, 
взяв за основу Антикризисную программу КПРФ, обращения, 
предложения и наказы граждан, опыт действующих краевых 
депутатов-коммунистов. 

Остановим деградацию села! Вернем достойную жизнь 
жителям края! 

Бесплатная печатная площадь предоставлена кандидату в депутаты 
Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандатному 
избирательному округу № 2 Хакимову Ф.Б.

ОБРАЩЕНИЕ
кандидата в депутаты АКЗС
 по одномандатному округу № 2

Неделю назад многие рос-
сияне с волнением следили 
за проходившими в Гете-
борге Европейскими хоро-
выми играми «European 
Choir Games Gothenburg 
2019». Жители нашего 
края тоже переживали, 
потому что боролся за 
награды в Швеции и Бар-
наульский детский хор 
Инессы Грицай. Результат 
не может не удивлять :  
две золотые медали – в 
номинациях «Фольклор 
а саppella» и «Детский хор». 
О победе и не только мы 
говорили с Инессой Грицай.

– Признаться, многие жи-
тели края уже привыкли 
к победам воспитанни-
ков Инессы Грицай. А вы 
привыкли или волнуетесь 
каждый раз, как в первый?
– Каждый конкурс для меня 

непредсказуем. Я очень тре-
петно отношусь к подготовке 
программы, особенно если эта 
программа новая. И всегда мне 
кажется, что мы еще недотя-
гиваем до уровня лидеров. 
Поэтому каждый конкурс я 
переживаю очень глубоко и ис-
кренне. Сейчас, после Швеции, 
родные спрашивают: «Что ты 
чувствуешь – радость, счастье, 
полет?» Я чувствую, что с меня 
содрали кожу… Меня ранит лю-
бой взгляд, любое слово, любое 

новое ощущение. Как бывает 
у больного с высокой темпера-
турой: он ощущает кожей даже 
малейшее дуновение ветерка.

– Вы можете точно на-
звать количество побед 
на всех престижных кон-
курсах?

– Работаю много, чтобы на-
грады завоевать, а когда вдруг 
они в моей жизни случаются 
то, естественно, очень радуюсь. 
Воспринимаю это как счастье, 
пришедшее с небес, как будто 
кто-то дал мне некий бонус 
для продолжения работы. А 
на другой день после победы 
ставлю себя на место и начи-
наю работать на следующий 
конкурс, на следующую задачу. 
Честно скажу, даже не знаю, 
сколько у меня наград – они, 
как у героев «Калины красной», 
«у шкапчике все прибраны».

– Хоровые игры в Швеции. 
Насколько престижен 
этот творческий форум? 
Каково это – стать на 
нем дважды «золотым» 
коллективом?

– Он один из самых пре-

стижнейших в мире. В этом 
году в European Choir Games 
Gothenburg 2019 приняли 
участие 161 зарубежный и 21 
шведский хоры. Мы выступа-
ли в двух номинациях, в ко-
торых было заявлено больше 
всего коллективов. А, напри-
мер, в номинации «Духовная 
музыка с сопровождением» бо-
ролось за победу всего шесть 
хоров. Но до начала хоровых 
игр информация не разглаша-
ется и невозможно угадать, 
как будут распределены силы. 
Мы в Гетеборге выбрали то, в 
чем наиболее сильны.

В первой нашей номинации, 
«Фольклор а саppella», выступал 
21 коллектив (из них только два 
детских! – Прим. авт.), во вто-
рой, «Детский хор», – 20. Это уже 
в номинации «Гран-при», а до 
этого хоры еще квалифициро-
вались в открытом конкурсе и 
конкурсе чемпионов. (В «Гран-
при» переходили их победите-
ли.) Думаю, что помогли нам 
опыт участия в международ-
ных конкурсах и, наверное, бар-
наульские боги. Мне кажется, 
они очень сильны. Как у любого 
творческого человека, у меня 

есть свои обряды и традиции. 
Перед конкурсными выступле-
ниями я распознаю какие-то 
добрые или недобрые знаки 
(в обычной жизни вообще их 
не замечаю). Поэтому всякий 
раз, уезжая с коллективом 
далеко-далеко от дома, прошу 
помощи родной земли – мне 
кажется, она обладает какой-то 
особой мощью. И всякий раз я 
чувствую, что Алтай, Барнаул 
и какие-то силы встают за на-
шими детьми стеной. Поэтому 
они выдерживают огромную 
нагрузку, не плачут, в обмороки 
не падают (на городских сценах 
такое случается). А тут… Стоим 
за матушку-Русь!

– Вы вырастили уже не 
одно поколение «сентябри-
нок». Чем-то отличаются 
дети этого десятилетия 
от ваших первых учеников?

– Да, каждое поколение 
детей отличается. И очень 
отличаются родители. Для 
примера расскажу, как рос 
Алеша Макшанцев – ныне де-
бютант Большого театра. Если 
на занятии бывали какие-то 
проблемы, то вечером звони-

ла мама. Она интересовалась: 
«Что, был неудачный урок, вы 
Лешу ругали?» Я обвиняла себя 
в том, что не нашла подход к 
ребенку. А мама отвечала: «Да 
вы с ним будьте построже, он 
должен осознавать ответствен-
ность!» Сейчас у родителей со-
всем другая забота: дети часто 
пропускают выступление хора 
из-за дня рождения дедушки, 
похода на праздник в парк… 
Увы, это стало нормой.

– Вспомним о вашей давней 
мечте – хоровой школе. 
Виден свет в конце тон-
неля?

– Мечта еще жива, но она 
становится все более блед-
ной… И не потому, что не 
предвидится ни здания, ни 
финансирования и т. д. А по-
тому, что с каждым годом у 
меня меньше сил. Когда мне 
было 20 лет, создание хоровой 
школы в Барнауле казалось ре-
альностью. В 30 это казалось 
необходимостью. В 40 я мечту 
трансформировала в отдель-
ные классы… Но годы идут. И 
если мне даже в 50 лет предло-
жат возглавить хоровую школу, 
то, скорее всего, я скажу «нет». 
Потому что всему свое время.

Теперь мне больше хочется 
уже не масштаба, а качества. 
Нужно вкладываться в тех де-
тей, которые пришли в кол-
лектив. И я даже не очень хочу, 
чтобы он расширялся, потому 
что каждый ребенок требует 
сил, здоровья, внимания…

– И о финансах, без кото-
рых не споешь романсов. 
Трудно представить, чего 
стоит регулярно вывозить 
детский коллектив на кон-
курсы.

– Мы стучимся во все двери: 
участвуем в грантовых конкур-
сах, в краудфандинге, дважды 
выигрывали премии (город-
скую и губернаторскую, обе – 
по 50 тысяч рублей). Конечно, 
главные спонсоры детей – их 
родители. Я не могу вывезти 
весь коллектив, и программа 
делается на тот состав, где ро-

дители берут на себя финан-
совые обязательства. В связи с 
этим у меня как у руководите-
ля существует масса проблем. 
Часть коллектива «в теме» перед 
поездкой, другая – нет. После 
поездки нужно вторую часть 
вводить…

Я всегда заявляла, что и 
«Сентябринки», и Барнаульский 
детский хор никогда не будут 
коммерческими коллектива-
ми. Наша цель не заработать 
на детях, а вложить в этих де-
тей все ресурсы, какие у нас 
есть – нравственные,  образо-
вательные, воспитательные, 
финансовые. То есть все что 
можно вложить в тех деток, 
которые хотят расти достойны-
ми людьми. Музыка информа-
тивна, затрагивает огромный 
пласт культуры, начиная от 
Средневековья и заканчивая 
современными композитора-
ми. Я искренне верю, что она 
несет некий энергетический 
и информационный след. И, 
постигая ее, проникая в нее, 
дети впитывают особый ду-
ховный код.

Поэтому я очень уважаю лю-
дей, которые вкладываются в 
талантливых детей. Да, есть 
меценаты, готовые всегда 
помочь, такие как Кристина 
Юстус. Но признаюсь честно: 
перед каждой поездкой я про-
хожу невероятным маршрутом, 
бегая и кланяясь многим орга-
низациям, которые могли бы 
выделить какую-то копеечку на 
деток… Но чаще всего получаю 
отказ. Потому что начинается 
разговор с вопроса: «А у вас дети 
инвалиды? Сироты?» Говорю: 
«Нет». – «Ну и зачем вы пришли? 
У ваших детей есть родители, 
это их проблемы, пусть они и 
решают». С одной стороны, эти 
люди правы, но с другой… Прой-
дет несколько лет, наши дети 
станут умными и взрослыми, 
и именно им создавать будущее 
нашего общества, им брать на 
себя ответственность, в том 
числе за инвалидов и сирот…

Светлана ТИРСКАЯ 
(фото из архива 

Барнаульского детского хора)

Комнату девушке-студентке в г. Барна-
уле, ул. Попова, 37. Тел. 8-963-506-9840.

Комнату-студию в г. Барнауле (центр, 
цена 950 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

Комнату в  г. Барнауле (Поток, кирпичн. 
дом, 3/4, 17 кв. м, балкон застеклен, ре-
монт, дешево). Тел. 8-913-211-8697.

Комнату в г. Новоалтайске,  ул. Барна-
ульская, 3 (11,2 кв. м, кирпичн., балкон, 
холодная и горячая вода). Тел.: 8-961-993-
1203, 8-913-217-9476.

Комнату в г. Барнауле, ул. Л. Толсто-
го (центр, 18 кв. м). Тел. 8-913-235-4151.

3-комн. в 2-квартирном доме в п. 8 Мар-
та Курьинского района (с/у, вода в доме, 
пластиковые окна, баня, огород, надвор-
ные постройки, гараж, рядом гора Синю-
ха). Тел.: 8-960-955-7381, 8-962-818-5478.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 
21 (центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., 
сухая, светлая, детская зона, парковка, 
цена 2 300 000, торг). Тел. 8-906-942-9653.

Комнату в 4-комн. квартире в Барна-
уле (14 кв. м, с лоджией, район Докуча-
ево, цена 470 тыс. руб., можно под мате-
ринский капитал). Тел. 8-913-211-8697.

1-комн. в с. Первомайском Первомай-
ского района (дом на земле, центр, все 
рядом, участок 5,5 сотки, новый забор). 
Тел. 8-913-257-9688.

3-комн. в п. Победим Топчихинского 
района (центр, рядом школа, д/сад, усадь-
ба ухоженная, огород, погреб, хозпострой-
ки, летняя кухня). Тел. 8-923-008-3565.

2/3 дома в г. Барнауле, ул. Гвардейская 
(частный, под снос, район бывшей ВДНХ). 
Тел.: 8-983-605-9112, 67-62-10.

Половину дома (39 кв. м, 2 комнаты, 
кухня, туалет в доме, печное отопление, 
окна и дверь пластиковые, участок 9 со-
ток, баня, погреб, плодово-ягодные по-
садки, река Обь, лес). Тел. 8-929-394-7785.

На ст. Среднесибирская Тальменского 
района (деревянный, 40,5 кв. м, 20 соток, га-
зовое отопление, вода). Тел. 8-983-392-8520.

На ст. Озерки (18 соток, 60 кв. м, недо-
рого, срочно, торг). Тел. 8-960-955-9465.

В с. Шишкино Тальменского района 
(54 кв. м, надворные постройки, вода в 
доме (скважина), окна пластиковые, земля 
35 соток, цена 450 тыс. руб., можно под ма-
теринский капитал). Тел. 8-983-392-9075.

Усадьбу в с. Шилово Калманского района 
(дом 75 кв. м, земля 88 соток, сад, огород, 
покос, хозпостройки). Тел. 8-960-957-4774.

В с. Бельмесево (5 мин. от остановки, 
1550 тыс. руб.). Тел. 8-964-603-7344.

1/2 дома в центре с. Калманка (60 кв. м, 
3 комнаты, кухня, туалет, 10 соток, баня, 
гараж). Тел. 8-923-795-9469.

1/2 дома в с. Плоскосемино Ребрихинско-
го района (101 кв. м, с/у, душ, гараж, хозяй-
ственные постройки, цена 500 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-082-5613.

В р. ц. Завьялово (на берегу озера, 74 кв. м, 
земельный участок 24 сотки, гараж, по-
стройки, недорого, возможен торг). Тел. 
8-963-503-8921.

В с. Калистратиха Калманского рай-
она (46 кв. м, 2 комнаты, кухня, 50 со-
ток, недорого, торг). Тел. 8-960-942-6097.

На ст. Корчино (благоустроенный, с 
мебелью, имеются все хозпостройки, 
300 тыс. руб.). Тел. 8-903-949-2878.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, ко-
чегарка, с/у в доме, баня, летняя кухня, 
гараж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). 

Тел. 8-923-655-8409.
1/2 дома в г. Барнауле (район Янтарного 

рынка, кирпичн., 30 кв. м, центральные ком-
муникации, 2,5 сотки). Тел. 8-952-005-0707.

В центре с. Новообинка Петропавлов-
ского района (64 кв. м, имеется все, ря-
дом охота, ягоды, грибы, рыбалка, цена 
640 тыс. руб., торг). Тел. 8-983-357-7069.

В р. п. Тальменка, ул. Алтайская (име-
ется все, встроенная мебель, 54,5 кв. м, 
участок 12 соток). Тел. 8-913-241-7611.

Домик в с. Тогул (без перегородок, баня, 
дровяник, дрова). Тел. 8 (385-97) 22-2-55.

В п. Конюхи Центрального района 
г. Барнаула (возможна прописка, 20 соток, 
документы готовы). Тел. 8-961-984-8827.

На ст. Арбузовка (61,3 кв. м, 4 комнаты, 
с/у в доме, вода, все хозпостройки, дом те-
плый, 19,6 сотки земли. Тел. 8-923-163-9682.

В г. Барнауле, ул. Кулагина, 10-б (сроч-
но, кооперативный, охраняемый, 
19,4 кв. м, сухой). Тел. 8-913-361-9431.

В п. Южном (район подстанции, в ГСК-25, 
3,5х7 м, погреб, смотровая яма, свет, бе-
тонный пол, недорого, возможна рас-
срочка). Тел. 8-960-958-5566.

C , 
В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 сот-

ки, кирпичн. домик, баня, емкость для 
воды, свет, вода, рядом охрана, все пло-
доносящие посадки). Тел. 8-913-023-9390.

Участок под строительство жилого 
дома в с. Первомайском Бийского райо-
на (10 соток, собственность, рядом с Бий-
ском, имеется э/э, водопровод, недоро-
го, торг). Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Сибирский садовод» (6,4 сот-
ки, приватизирован, можно использо-
вать для постройки жилого дома), а так- 
же можно второй участок (5,3 сотки, дом, 
баня). Тел. 8-952-005-0707.

Козлят от высокопродуктивных за-
аненских коз (возраст от 1 месяца до 
1,5 лет). Тел.: 8-913-222-5224, 8-902-144-2595.

Козлят (4 месяца). Тел. 8-933-310-1935.
Пчелосемьи. Тел. 8-963-530-1073.
Пчелосемьи (20 шт., на трактор-

ной платформе, не откачены с мая). 
Тел. 8-961-980-8604.

, 

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., пробег 
52 тыс. км, комплектация люкс, один 
хозяин, в отличном состоянии, недорого). 
Тел. 8-963-509-6357.

Трактор К-700А, культиватор к АПК-7,2, 
шлакоблочную установку, бетономе-
шалку, мини-мельницу с мини-пекар-
ней в комплекте. Тел.: 8-963-501-5820, 
8 (385-76) 22-8-17.

Для а/м «Москвич-214145» (б/у, сиде-
нья, печку, проводку, обшивку сало-
на, глушитель, решетку радиатора). 
Тел. 8-923-798-1794.

Двигатели моделей 417, 410, после капре-
монта для УАЗ, «Газель». Тел. 8-905-983-8118.

УАЗ-31514 (2001 г. в.), УАЗ-2206 (2005 г. в.) 
после капремонта. Тел. 8-905-988-2351.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота – мышеловов. 
Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят-девочек от 
кошки-мышеловки (возраст 4 месяца, к 
туалету приучены, окрас тигровый и си-
амский). Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки породистого ко-
тенка-мальчика (возраст 5 месяцев, окрас 
табби, к туалету приучен). Тел.: 44-88-86, 
8-913-087-5254.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Продаю шпагат сеновязальный. Без выходных. 
Тел. 8-923-793-1112. Р

ек
л
ам
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 Утерянное удостоверение № 250, выданное Алтайским 
краевым Законодательным Собранием на имя Яткунас Анны 
Александровны, считать недействительным.

С прискорбием сообщаем о смерти
ОСТРЯГИНА Анатолия Ивановича,

общественного деятеля, члена совета директоров ООО «Агро-
промышленное объединение «Казачья станица».

Прощание и отпевание состоятся 22 августа по адресу: г. Барнаул, 
ул. Большая Олонская, 24, Знаменский монастырь, с 11.00 до 12.30.

Родные и близкие.

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .
Пешком по Барнаулу
Победителем тра-
диционного краево-
го конкурса «Луч-
ший по профессии» в 
соответствующей 
номинации стал 
экскурсовод Виктор 
Исаев.П

После общения с ним 
гости краевой столицы 
покидают Барнаул оча-
рованными. Что уж гово-
рить о тех его жителях, 
которые благодаря гиду 
заново открыли для себя 
свой город! Как считает 
сам Виктор Исаев, кан-
дидат исторических наук, 
преподаватель АлтГТУ, 
краевед, знаток истории 
края, нужно любить его, 
тогда и экскурсии запом-
нятся туристам, захватят 
их целиком. Не просто 
проговаривать заученный 
материал, а наполнять его 
фактами, желательно ма-
лоизвестными, вызывать 
у людей эмоции, улыбку, 
сострадание.

Вот вам первый факт. 
В программах школ крае-
вой столицы есть предмет 
«Барнауловедение», но нет 
экскурсий для детей как 
логичного продолжения 
теоретического курса. 

Результат – выросла це-
лая генерация горожан, 

знать не знающих, чем 
жил Барнаул двести лет 
назад или хотя бы полве-
ка. Условно группы по со-
ставу можно разделить 
на три типа. Первая, до-
вольно большая – жители 
города,  только сейчас от-
крывающие его для себя, 
как бы парадоксально 
это ни звучало. Вторая – 
разъехавшиеся по всему 
миру бывшие барнауль-
цы, приезжающие наве-
стить родину предков. 
Третья – туристы изда-
лека, искушенные, объ-
ездившие полмира, побы-
вавшие в экзотических 

странах. Алтай для них 
загадочная страна, кото-
рую обязательно нужно 
увидеть. Останется ли он 
в памяти и сердце, зави-
сит, конечно, от сервиса, 
организации питания, но 
в большей степени – от 
уровня экскурсовода. 

Как рассказала дирек-
тор турфирмы «Арго» Ири-
на Слесарева, с которой 
сотрудничает ученый, 
сегодня многие ее колле-
ги включают в штат тур-
агентств экскурсоводов: в 
высокий сезон всегда есть 
группы, которые нужно 
водить. И чем больше зна-

ний у гида, чем глубже он 
погружен в тонкости темы 
– тем легче и интереснее 
получается рассказ.

К слову, это Слесарева 
убедила Исаева участво-
вать в конкурсе, а до сего 
года он всё скромничал. 
Кто знает, может, через 
год наш земляк и все-
российский его этап 
выиграет.С   

Как преподаватель ка-
федры сервиса и туризма 
АлтГТУ, он несколько лет 
подряд проводил экскур-
сии по Барнаулу для своих 
студентов, коллег, гостей 
вуза. И так увлекся этой 
работой, что поднял ее на 
уровень историко-куль-
турных проектов, таких 
как «Казачья подкова 
Алтая», например, или 
«Наследие Ползунова». К 
сотрудничеству с «Арго» 
Ирина Слесарева пригла-
сила его в 2011 году. Уче-
ный ведет сейчас Школу 
гидов и уверен, что люди 
идут на хорошего экскур-
совода, так же как идут 
на хорошего врача или 
учителя.

Больше всего Виктору 
Исаеву нравится удив-
лять людей, знающих и 
интересующихся исто-
рией «Сибирских Афин». 
Но чаще среди молодежи 

и не только встречаются 
совсем другие барнауль-
цы, для которых любой 
факт, даже самый извест-
ный, – открытие.

– Я раньше думал, что 
история Нагорного пар-
ка известна всем горо-
жанам, – рассказывает 
Виктор Исаев. – Но ока-
залось, это далеко не так. 
Поднимаемся мы туда, 
наверх, я рассказываю 
группе об этом знаковом 
для столицы края месте, 
люди слушают и искренне 
удивляются: «Надо же, как 
много нового мы узнали». 
Спрашиваю, откуда они. 
«Барнаульцы», – отвечают. 

В последнее время ин-
терес горожан к истории 
Барнаула подогревается 
во многом реконструкци-
ей объектов меняющихся 
на глазах улиц Ползунова, 
Малотобольской, того же 
Нагорного парка в рамках 
социокультурного про-
екта «Барнаул – горноза-
водской город». К слову, и 
здесь проявляется просто-
душие людей несведущих 
– они обычно спрашива-
ют, при чем тут горы… Да, 
не знает народ, какими 
путями руда попадала на 
Барнаульский серебро-
плавильный завод. А это 
значит, просветительские 
проекты Виктора Исаева 
продолжатся.

Тамара ПОПОВА 

34-я сессия 
АКЗС состоится 29 августа

29 августа, в четверг, состоится тридцать четвер-
тая сессия Алтайского краевого Законодательного 
Собрания седьмого созыва. В проект повестки вклю-
чены следующие основные вопросы.

Проекты законов:
О внесении изменений в отдельные законы 
Алтайского края;
О внесении изменений в закон Алтайского края 

«Об обращении с отходами производства и потре-
бления в Алтайском крае»;

О внесении изменений в закон Алтайского края 
«О противодействии коррупции в Алтайском крае»;

О внесении изменений в статьи 19 и 24 закона 
Алтайского края «Об иммунопрофилактике инфек-
ционных болезней в Алтайском крае»;

О благотворительной деятельности и добровольче-
стве (волонтерстве) в Алтайском крае;

О внесении изменения в часть 2 статьи 5 закона 
Алтайского края «О наделении органов местного 
самоуправления государственными полномочиями 
по обеспечению жильем ветеранов, инвалидов и 
семей, имеющих детей-инвалидов»;

О внесении изменений в статьи 6 и 9 закона Алтай-
ского края «Об энергосбережении и о повышении энер-
гетической эффективности в Алтайском крае»;

О внесении изменений в статью 2 закона Алтайского 
края «О дополнительных гарантиях по социальной под-
держке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, в Алтайском крае» и в статьи 8 и 15 закона 
Алтайского края «Об образовании в Алтайском крае»;

О внесении изменений в закон Алтайского края 
«О библиотечном деле в Алтайском крае»;

Об установлении величины прожиточного ми-
нимума пенсионера в Алтайском крае на 2020 год.

Проекты постановлений:
Об отзывах Алтайского краевого Законодатель-

ного Собрания на проекты федеральных законов, 
поступившие из Государственной думы Федерального 
собрания Российской Федерации;

О выполнении Плана деятельности Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания на первое 
полугодие 2019 года;

О присвоении звания «Почетный гражданин 
Алтайского края»;

О законодательной инициативе по внесению из-
менений в статью 17 Федерального закона «О стра-
ховых пенсиях»;

О прекращении полномочий представителей об-
щественности в квалификационной коллегии судей 
Алтайского края;

О награждении Почетной грамотой Алтайского 
краевого Законодательного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания.

Сессия начнет работу с 9 часов в Алтайском краевом 
Законодательном Собрании по адресу: ул. Анатолия, 
81. Заседания постоянных депутатских объединений 
и комитетов пройдут накануне, 28 августа.

Малоизвестные факты о краевой столице 
– В 1924 году после смерти 

Ленина советская власть, дабы 
увековечить его память, увен-
чала Демидовский столп тремя 
каменными головами – барелье-
фами Маркса, Энгельса и самого 
Владимира Ильича. Но в таком 
виде памятник простоял всего 
год. Острые на язык горожане 
быстро окрестили его Змеем Го-
рынычем. Партийные власти не 
могли допустить глумления над 
классиками марксизма-лениниз-

ма, и новодел демонтировали, 
вернув столпу вид исторический.

– В районе площади Спарта-
ка до революции располагалась 
биржа извозчиков, прообраз 
нынешних стоянок такси. Все 
«таксисты» конца XIX – начала 
XX века работали по лицензии. 
Ее выдавали в полиции только 
после «техосмотра». Полицей-
ский оценивал здоровье лоша-
дей, состояние рессор экипажа, 
степень трезвости «водителя». 

После уплаты налога извозчик 
получал номерную бляху и сам 
номер – на экипаж. Среди архив-
ных документов Виктор Исаев 
отыскал такое удостоверение на 
имя Ивана Савватеевича Глуш-
кова, занимавшегося легковым 
промыслом. Но были еще и ломо-
вые – грузовые перевозки. 

– Первый автомобиль в горо-
де появился в 1908 году у купече-
ского сына Михаила Морозова. 
Городская Дума обсуждала во-

прос – разрешать ему ездить или 
нет? Уж очень вольно чувствовал 
себя на городских улицах един-
ственный автовладелец. Гонял 
по Московскому проспекту, да-
вил птицу, поросят, окатывал 
грязью прохожих, врезался в 
столбы, разбивал витрины ма-
газинов… Разрешение на вожде-
ние думские депутаты все же 
выдали, 14 голосами против 13, 
с ограничением скорости – не 
больше 20 километров в час. 
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Путешественники из Барна-
ула приехали во французское 
шато к знаменитому акте-
ру Пьеру Ришару, который 
праздновал свое 85-летие, 
и получили от него авто-
граф. «Высокий блондин в 
черном ботинке» удивился, 
узнав, что гости прибыли 
из Сибири.

Как уже писала «Алтайская 
правда», Ольга Козодой со своей 
семьей (муж и двое детей) отпра-
вилась в конце мая в Испанию на 
автомобиле, преодолев тысячи ки-
лометров. Во время путешествия 
туристы оказались во Франции и 
узнали, что желающие могут при-
ехать к Пьеру Ришару в его шато с 
винодельней, продегустировать и 
приобрести вино. Не было полной 
уверенности, что они увидят актера 
на самом деле. Но все-таки рискнули 
и поехали в незнакомое место. 

Ферма Пьера Ришара находится 
в очень красивом месте. Вокруг со-

левые поля и розовые фламинго, а 
вдали море. «Едешь по узкой дорож-
ке, будто в конец мира, и действи-
тельно дорога заканчивается прямо 
перед его домом», – рассказала одна 
из туристок в соцсети.

Актер вместе с сестрой приоб-
рел 50 га виноградников недалеко 
от городка Грюиссан в 1986 году. 
Там производят красные, белые и 
розовые вина. Сейчас хозяйством 
занимается сын звезды Кристоф. 
Но по средам и пятницам сам Пьер, 
сидя в тени инжирных деревьев, 
принимает гостей.

«Только представьте, 85 этому 
замечательному актеру! Мы с удо-
вольствием заехали и поздравили 
Пьера Ришара, а он подписал нам 
пару бутылочек вина со своей вино-
дельни. На лице читалось искреннее 
изумление, что мы из Сибири», – 
пишет Ольга Козодой.

По ее словам, к актеру выстрои-
лась огромная очередь: «Мы уезжа-
ли, а народ все шел и шел». Ольга 
отметила, что к русским у Пьера 
Ришара особое отношение. Обычно 

люди берут по три бутылки, а под-
писывает он одну. Им же подписал 
две: когда услышал о Сибири, пред-
ложил сам. Кроме того, с русскими 
актер общается дольше, несмотря на 
очередь. А люди говорят, что даже 
в дни, когда такой прием у него не 
назначен, он все равно выходит к 
туристам из России, если они при-
езжают.

Французский комедийный актер 
Пьер Ришар родился 16 августа 1934 
года. Российской публике он хоро-
шо известен по фильмам «Высокий 
блондин в черном ботинке», «Невез-
учие», «Папаши», «Игрушка» и дру-
гим. Ришар очень любит Россию и 
постоянно приезжает в нашу страну 
со спектаклями или для участия в 
культурных мероприятиях. В одном 
интервью он говорил, что проехал 
всю Сибирь, был во Владивостоке, 
Екатеринбурге, Самаре, Уфе. Од-
нажды актер заявил, что любит 
Россию безо всяких специальных 
документов, поэтому паспорт РФ 
ему не нужен.

Алёна ИВАНОВА

Уроженец Барнаула занял первое место 
на чемпионате мира по танковому би-
атлону. В соревнованиях участвовало 
23 сборных из Европы, Азии, Африки и 
Латинской Америки.

До финальной эстафеты добрались команды 
из России, Беларуси, Казахстана и Азербайд-
жана.

В день соревнований на полигоне под Москвой 
нашей сборной просто не было равных. Спорт-
смены опередили своих соперников, установив 
мировой рекорд скорости – 84 км/ч. Ребята по-
разили 21 мишень из 24 возможных, что стало 
лучшим результатом на огневом рубеже. Рос-
сиянам трасса покорилась за 1 час 33 минуты, 

серебряным призером стала сборная Беларуси с 
результатом 1 час 41 минута, третьей приехала 
бригада из Казахстана, потратив на заезд 1 час 
53 минуты.

Среди победителей был и уроженец Барнау-
ла механик-водитель старший сержант Игорь 
Шиленин. Он уже поднимал кубок победителя 
в 2017 году, а сейчас спортсмен побил личный 
рекорд.

– Два года назад я тоже был на водительском 
сиденье. Сейчас нужно было пройти 4 круга по 
4 километра каждый, а также поразить 8 мише-
ней. Со всем справились успешно. Теперь я, так 
сказать, двукратный чемпион мира, – радуется 
победитель. – Может, и в следующем году попро-
бую повторить успех. Время покажет.

Влад ГЕРАСИМОВ

  ЗНАЙ НАШИХ! .

  ПОДРОБНОСТИ .

Не ружьё, а танк

В гостях у высокого блондина 
в чёрном ботинке

  КРИМИНАЛ .
Пламенная обида

Бийчанин обвиняется в попытке 
убийства шести человек с особой 
жестокостью и порче имущества.

В марте 35-летний мужчина пришел 
в дом к знакомым, где также находи-
лись еще четверо гостей. После засто-
лья стал недвусмысленно намекать 
хозяйке дома, что желает вступить с 
ней в близкие отношения, после того 
как ее сожитель уснет. Но дама такого 
горячего пыла не разделила.

Отказ очень обидел поклонника. 
И он решил отомстить. Почему-то его 
гнев распространился на всю компа-
нию. Мужчина вышел из дома и, под-
перев входную дверь так, чтобы никто 
уже не смог выйти, запалил огонь. Толь-
ко благодаря тому, что проходивший 
мимо сосед помог людям выбраться из 
горящего дома, они спаслись.

А вот от самого дома мало что 
осталось. После того как пожарные 
потушили огонь, хозяевам оставалось 
только прослезиться. Ущерб для них 
составил 600 тысяч рублей.

Как сообщила «АП» старший по-
мощник руководителя управления 
Следственного комитета РФ по краю 
Людмила Рязанцева, теперь обидчи-
вому кавалеру придется отвечать за 
свои преступления в суде.

Новоселье 
после суда

Благоустроенное жилье взамен 
аварийного получила барнаульская 
семья по решению суда.

Как рассказала «АП» старший по-
мощник прокурора Барнаула Олеся 
Белоус, дом был признан аварийным 
и подлежащим сносу в связи с фак-
тическим износом его конструкций, 
инженерных сетей и угрозой обруше-
ния еще в 2014 году. Семья занимала 

его по договору социального найма.
По распоряжению администра-

ции Барнаула жильцов должны были 
переселить до 15 декабря 2016 года. 
Однако и после обозначенного срока 
семья проживала там. Вопрос оста-
вался не решенным муниципали-
тетом.

Дело сдвинулось с мертвой точки, 
после того как отчаявшиеся люди об-
ратились в прокуратуру.

Прокурор Барнаула направил в суд 
исковое заявление к администрации 
города о возложении обязанности 

обеспечить семью благоустроенным 
жильем взамен аварийного. Оно рас-
смотрено и удовлетворено. Теперь 
семья переехала в трехкомнатную 
благоустроенную квартиру. Это жи-
лье также предоставлено по договору 
социального найма.

Чёртова дюжина 
пакетиков 
с зельем

В Красногорском районе поли-
цейские задержали наркозаклад-
чика.

В селе Быстрянка на автобусной 
остановке во время оперативно-про-
филактической операции «Мак» за-
держан 22-летний мужчина из села 
Красногорского. Полицейские изъяли 
у него 13 свертков-закладок с неиз-
вестным веществом.

Все содержимое пакетиков было 
направлено на исследование. По за-
ключению экспертов, там находилось 
более 60 граммов наркотиков синте-
тического происхождения.

В отношении молодого челове-
ка возбуждено уголовное дело. Ему 
грозит лишение свободы от трех до 
десяти лет.

Не миллион 
алых роз, 

а 48 гвоздик
Чтобы порадовать любимую жен-

щину роскошным букетом роз, бар-
наулец пошел на преступление.

В пятом часу утра мужчина в не-
трезвом виде пришел к павильону, 
где стал наблюдать за продавцом. 
Подарок подруге в виде букета роз 
сделать хотелось, а денег на это не 
было. Улучив момент, когда про-
давец стала проводить уборку в 
помещении, мужчина подбежал к 
павильону, схватил охапку красных 
цветов, как ему показалось роз,  и 
пустился с ней бежать. Продавец 
самостоятельно догнать грабите-
ля не пыталась, а сразу сообщила 
в полицию.

Похититель цветов был быстро 
задержан. «Трофей» изъят. Как 
оказалось, это были не розы, а 
48 гвоздик.

В отношении молодого человека 
возбуждено уголовное дело. Ему ин-
криминируется грабеж. За это пре-
ступление предусмотрено лишение 
свободы до четырех лет.
Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

«Вахта» началась

Алтайские поисковики с 13 по 24 августа уча-
ствуют в Международной «Вахте Памяти» в 
Смоленской области. Они находятся в месте, где 
воевала 107-я алтайская стрелковая дивизия. 
По архивным сведениям, там покоится прах 
многих наших земляков.

Экспедиции проходят в Глинковском районе. В 1941 году 
алтайские солдаты участвовали там в Ельнинской насту-
пательной операции. В итоге дивизия получила почетное 
наименование 5-й гвардейской стрелковой дивизии. В августе 
1943 года эту территорию освободили от фашистов, сообщает 
Краевой дворец молодежи.

«Вахту Памяти» организуют в этих местах с 1997 года. Сюда 
приезжают сотни поисковиков со всей России и из-за рубежа. 
У деревни Старое Брыкино разбили лагерь 700 человек. Среди 
них – отряд «Алтай». В нем 11 участников из Барнаула, Бурлин-
ского, Славгородского и Табунского районов. Руководит отрядом 
учитель физкультуры из Славгородского района Игорь Куликов.

Представители отряда будут заниматься поисковыми рабо-
тами, участвовать в конкурсах и спортивных соревнованиях, 
посещать теоретические занятия, встречаться с родными 
погибших соотечественников, узниками немецких концла-
герей, активистами Общероссийского народного фронта.

Поисковики вернутся с «Вахты» 28 августа. По пути они 
доставят в Новосибирскую область останки двух воинов, 
считавшихся пропавшими без вести во время Великой 
Отечественной войны. Солдат подняли бойцы московского 
поискового отряда «Застава св. Ильи Муромца».

Алёна ИВАНОВА
(фото смоленского поискового объединения «Долг»)

Посадите, пожалуйста, 
дерево

В крае 30 августа в девятый раз стартует 
акция «Живи, лес!».

Субботники и посадки запланированы в 
каждом лесничестве края. Они продлятся два 
месяца – с сентября по октябрь. Планируется 
посадить 1200 га леса или 3 млн деревьев. От 
мусора очистят более 130 га. Также пройдут 
тематические занятия и лекции, сообщает 
Минприроды Алтайского края.

Чтобы принять участие, нужно обратиться 
в лесничество по месту проживания. Список 
лесничеств есть на сайте управления лесами 
Алтайского края.

Вандалы 
на дорогах

На алтайских дорогах портят устрой-
ства видеофиксации. С июня 2017 года был 
обнаружен 71 факт повреждения таких 
боксов. Чего только не делали с ними на-
рушители!

Как сообщает региональный Минтранс, 
50 раз передвижные комплексы были за-
крашены, на 17 нашли следы механических 
повреждений, в том числе с применением ог-
нестрельного оружия и поджога, четыре раза 
аппараты похищали. В 2017 году таких фактов 
вандализма было 11, год спустя – 31, в 2019-м 
– уже 39. Несколько раз нарушителей ловила 
полиция. Троих привлекли к ответственности, 
для остальных определяют меру наказания.

В последние годы ФКУ Упрдор «Алтай» и 
«Алтайавтодор» регулярно устанавливают 
боксы на дорогах – как правило, на аварий-
ных участках. Сейчас в эксплуатации 39 та-
ких устройств. 17 – на федеральных трассах, 
22 – на краевых. Один такой бокс вместе с 
установкой стоит 60 тыс. рублей.

Алёна ИВАНОВА    ПАМЯТЬ .

  НОВОСТИ .

Экипаж танка-победителя. Игорь Шиленин – второй слева.

Момент соревнований.


